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    以下是旅遊事務專員黎高穎怡今日（五月二十八日）在中國「山東.香港

周」- 旅遊研討會上就「香港旅遊業展望」致辭全文：（只發中文） 
 
 
女士們,先生們： 
 
 今天我很高興能夠在齊魯之地，在著名的泉城濟南市，出席推廣香港旅

遊和魯港旅遊合作的活動。 
 
 眾所周知，山東省的旅遊資源十分豐富，加上近年來不斷開放發展，無

論在歷史、文化、自然風貌、景觀、物產、以及社會經濟方面，都是令人嚮往

的。每年從香港到內地旅遊的總人次達五千二百萬，而其中山東則是香港人到

內地長線旅遊的熱門地方之一。我相信這個不斷上升的數字，對魯港兩地的旅

遊業均會帶來更多的商機。希望接續下來的討論和洽談會將會帶來圓滿的成

績。 
 
 至於香港，則是遊客在亞洲首選的旅遊目的地，也有不少著名的旅遊景

點。在二○○一年，香港接待了１３７３萬旅客，旅遊業總收益達６４３億

元。而其中內地各地來的旅客共有４４５萬，佔整體到港旅客數字三成，是香

港最大的旅客來源地。自今年初香港遊的配額取消,組團社數目大增以後,內地遊

客到港增加的幅度更是令人鼓舞。 
 
 不久前，山東的新聞界到香港採訪，其中有一位記者朋友問我，到底香

港有甚麼吸引人的地方。我說，若與山東得天獨厚的地方相比，我們既非孔孟

之鄉，也沒有泰山這樣雄偉壯觀的天然景點，而這些世界級的天然的和千百年

文化的遺產，都不是可以用人工和科技去抄襲的。至於香港吸引人的地方，應

該是在於其國際都市特色，中西文化薈萃，而同時保有豐富的天然資源。在本

星期舉行的「山東.香港周」，有多個專題研討會和一個大型的展覽，向大家介

紹香港作為亞洲國際都會的各方面情況。 
 
 香港是國際貿易、金融、商業、運輸及旅遊中心。以二○○○年底計，

外來投資的總市值超過４５５０億美元。二○○一年，在香港設有地區總部的

外國公司有９４４家，設有地區辦事處的有２２９３家。在香港居住的外籍人

口有５２萬，而每年商務旅客超過四百萬。因此香港的都會繁華，和中外文化

共融的特色，是滿有活生生的動力，而且是繼續發展中。 
 
     難怪很多遊客告訴我們，他們一踏足香港的國際機場或者是任何一個入

境口岸。就不其然被她的動感和速度感染。遊客們很喜歡暢遊維多利亞港，欣

賞兩岸現代化的高樓大廈；登上太平山頂俯瞰夜幕下彩色繽紛的霓虹燈色；走

進五花八門的購物商場，選購心愛的物品；在各式各樣的食肆中品嚐國際的美

食；又因為香港的面積不大，而公共交通發達，遊客可以很容易的拿著地圖自



由行動；觀賞多元文化節目及盛事等等。值得一提的是，香港其實也有她寧靜

的一面，因為我們有百分之四十的土地是法定的郊野公園，我們有美麗的天然

沙灘和海灣，無數的小島，也有獨特的動植物，候鳥，昆蟲，蝴蝶和紅樹林。

總之，無論是在繁盛的市區，或者是寧靜的郊外離島，都可以感受到香港人多

采多姿的生活方式和可快可慢的節拍。 
 
 香港特別行政區政府深切體會到旅遊業對香港未來至為重要，而且亞洲

地區旅遊業競爭激烈，所以並不以目前的成績沾沾自喜。相反，只會更加努力

不懈，提升香港作為旅遊勝地的吸引力。 
 
 特區政府在一九九九年設立旅遊事務署，作為釐定旅遊發展政策，開發

和改善旅遊景點、設施和配套軟硬件，並協調政府其他部門與旅遊有關的工作

的專責部門。我們也負責監管旅行社。同時也參與國際性的旅遊組織，並負責

與國內外各旅遊管理當局聯繫。 
 
 自我署成立以來, 我們一直致力發展和改善旅遊基礎建設，開闢新旅遊景

點和改善現有景點，務求整固和加強現有旅遊條件，使香港固有的元素，例如

歷史、傳統文化、古蹟、漁港生活及自然景觀可以保留下來，舖陳在旅客的眼

底。也使一些比較現代化的旅遊重點，例如藝術、娛樂、休閒、購物、自然生

態遊、得以突顯，充分發揮香港作為國際都會的魅力。 
 
 在未來四至五年之內，特區政府會投入１８０億港元在各項的旅遊建設

上，其中較受矚目的是正在興建的香港迪士尼樂園、大嶼山東涌吊車系統，和

香港濕地公園，這些項目將於這幾年間相繼落成，而山頂、赤柱、尖沙咀海濱

等熱門景點，以及多個地區景點也會更趨完善。我們相信政府的投資必然會吸

引更多的私人機構作出相應的投資計劃，例如酒店，餐飲、零售、娛樂和景點

等等。這樣，我們的旅遊業將更具競爭力和達到國際水平。我們希望在旅客人

數、逗留時間、人均消費、和旅客滿意程度等指標上都能達到更好的成績。 
 
 而提高旅客滿意程度更是至為重要的目標。因為旅遊服務的對象是旅

客，對於旅客的批評意見，政府和旅遊界的同業們，都必須認真處理和解決。 
 
 在剛過去的「五一黃金週」，突顯了兩個急需改善的地方。首先是過關

的安排方面，其中牽涉到內地和香港的口岸流量的限制和管理辦法，以及組團

社和接待社的安排問題。我們在港方已經在特區政府內部多個部門，以及跟香

港旅遊業議會和業界的代表多次討論，日內也會跟內地有關的機關和業界商

討，務求在未來的旅遊高峰期，尤其是「十一國慶」假期，儘量縮短旅客過關

的整體時間，減低任何的不便情況。 
 
 其次是服務素質方面。有一些意見說我們有部份從事服務行業的從業員

對內地遊客不禮貌，但更嚴重的是一些可能是由於零團費或者是低團費引起的

過多或是不老實的購物安排，雖然這只是部分客人的反應，並由少數害群之馬

造成的，但這些是對行業健康發展響起的警報，也會對香港的旅遊業造成負面

影響。我們是非常嚴肅的看待這個問題，並列為首要的工作重點。在這方面，

我們正努力確保旅遊服務的素質，當前就有以下主要措施： 



 
第一：我們已制定新法例，規定所有經營接待遊客業務的旅行社，必須領有政

府發出的牌照。而持牌旅行社必須為香港旅遊業議會的成員，並遵守議會的行

業守則，遇有顧客投訴的話，議會不但負責調停並確保客人滿意，並且對違規

的業者加以調查及處分。而有關的違規紀錄，將直接影響該社的營業牌照，國

家旅遊局也非常重視這方面的投訴和不良紀錄。 
 
第 二：由旅遊業議會制訂購物商店退款服務計劃，使遊客因不滿所購商品而在

１４天內享有百分之百的退款服務。這承諾在「五一黃金週」已經開始發揮功

效。 
 
第三：我們正與業界合力加強培訓導遊，由教育統籌局撥款１６００萬港元資

助導遊培訓工作，並由業界擬訂導遊素質保証制度。 
 
第四 :香港旅遊發展局正推行「優質旅遊計劃」，提倡食肆、零售以及和旅遊業

相關的店舖，向旅客提供優良服務。 
 
第五：香港旅遊發展局印備了消費指南，提醒遊客們如何做一個精明的消費

者，並提供了各投訴渠道和電話號碼，這些單張在各入境口岸派發。 
 
第六：我們已經展開一項名為「好客文化遍香江」的公眾教育活動，提倡好客

文化。這一點我們還要多向熱情的山東人民學習。 
 
 我想重申，保持和促進香港作為熱門旅遊點的關鍵，在於提升香港旅遊

業的服務素質以及市場形象，兩者不可或缺。因此我們對於提倡更高的服務水

平不遺餘力，也絕不容許香港的聲譽為一小撮害群之馬所損，我很高興在這工

作上得到香港旅遊業議會和執法部門衷誠合作，國家旅遊局以至各省市的旅遊

局的配合，我希望很快就會看到實質的成果。 
 
 隨著中國加入世界貿易組織，我們預料香港旅遊事業將更趨蓬勃。世界

旅遊組織便曾作出報告，到公元２０２０年時候，中國將是全球最受歡迎的旅

遊勝地，而香港將會排名第五位，也是頭五位之中唯一的一個城市。相信將會

有更多的外國旅客會通過香港這個窗口，進出中國大陸。兩地密切的旅遊合作

趨勢，亦必將延續下去。由以上的情況看來，我們對香港的旅遊業的前景與對

外合作和發展充滿信心。 
 
 今天我們有一個很珍貴的交流機會，我衷心希望魯港雙方的旅遊同業先

進，攜手合作，把握兩地豐富的旅遊元素和互補性，把魯港兩地的旅遊業帶進

更高更廣的新領域。 
 
 謝謝各位。 
 
 
 
完 
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